

## Esmeralda Gallardo buscaba a su hija Betzabé; fue asesinada

**Por: Marcos Vizcarra y Aranzazú Ayala para A dónde van los desaparecidos.  
28/10/2022**

Este 4 de octubre por la madrugada fue asesinada Esmeralda Gallardo, madre de Betzabé Alvarado Gallardo, desaparecida el 13 de enero de 2021 en la ciudad de Puebla. El homicidio de la señora Gallardo fue cometido en Villa Frontera, una colonia al norte de la ciudad de Puebla, cerca del mismo lugar donde desapareció su hija.

A la mujer buscadora, quien fue integrante del colectivo Voz de los Desaparecidos en Puebla, la asesinaron mientras estaba a la espera de que terminaran las investigaciones de la Fiscalía General del Estado de Puebla por la desaparición de su hija, y pudiera iniciar el juicio oral.

Aunque los presuntos perpetradores ya fueron vinculados a proceso y se encuentran detenidos, y el juicio está en curso, la familia Alvarado Gallardo no recibió ningún tipo de protección desde el inicio del proceso penal, pese a que podían estar en riesgo.

Esta es la primera buscadora asesinada en Puebla, un estado donde hasta hace pocos años casi no se hablaba de las desapariciones. El homicidio ocurre en el marco de un incremento en las desapariciones en la entidad: según cifras oficiales de la Comisión Nacional de Búsqueda (CNB) establece que aquí han sido desaparecidas 11 mil 557 personas, de ellas 2 mil 368 siguen sin ser localizadas, mientras que a 601 las hallaron sin vida.

Además, en Puebla recién se admitió una nueva Alerta de Violencia de Género para las Mujeres (AVGM) por el alto número de desaparición de mujeres; la entidad tiene ya una alerta activada desde 2019 por violencia de género.

El asesinato de la señora Esmeralda fue un duro golpe para el colectivo La Voz de los Desaparecidos, quienes se enteraron del homicidio mientras estaban en Tehuacán –a dos horas de la capital poblana– para asistir a la audiencia de

vinculación del Ministerio Público José Arturo N, imputado por la desaparición de Karina Yazmín Alducín –entonces de 21 años– el 21 de agosto de 2016.

Afuera de la Casa de Justicia de Tehuacán, mientras terminaban de colocar las lonas y pancartas con rostros de sus seres queridos desaparecidos, una decena de integrantes del colectivo confirmaron que la mujer que había sido asesinada era Esmeralda, su compañera buscadora. Si ella no recibió protección, ¿cómo es que el Estado garantiza la seguridad de las demás familias que buscan a un ser querido?, se preguntaban.

Betzabé Alvarado fue desaparecida el 13 de enero de 2021 al norte de la ciudad de Puebla, junto con otra joven de nombre Fabiola Narváez. Su madre Esmeralda, junto con la familia de Fabiola, las buscaron desde entonces. Hasta ahora no hay una versión oficial ni de la desaparición de las jóvenes ni del asesinato de la buscadora, quien recibió varios tiros al caminar en la calle mientras salía rumbo al trabajo.

El colectivo Voz de los Desaparecidos pidió también tanto a autoridades como a medios y sociedad en general no difundir información no verificada sobre el homicidio de la señora Gallardo, que pudiera poner en riesgo tanto a las familias como a la investigación.

Comunicado

Hacemos un llamado a la fiscalía de Puebla, al gobernador Miguel Barbosa y a las autoridades de Puebla Déjense de discursos superficiales y garanticen los derechos y seguridad de las víctimas, los derechos y seguridad de las familias de personas desaparecidas [#justicia](#)  
[pic.twitter.com/t1iDIPy9bd](https://pic.twitter.com/t1iDIPy9bd)

— Voz de los Desaparecidos en Puebla (@VozdelosDesapa)  
[October 4, 2022](#)

**En la ficha de búsqueda de Betzabé se lee:**

Betzabé Alvarado Gallardo, 22 años.

Desapareció el 13 de enero de 2021, en Puebla, Pue. México.

Complexion: Delgada.

Estatura: 1'55 mts.

Tez: Apiñonada.

Cejas: Semi pobladas.

Ojos: Café oscuros.

Cabello: Negro, ondulado, largo.

Rasgos particulares: Usa frenos dentales (brackets), perforación en la aleta derecha de la nariz, diversos tatuajes, en el brazo izquierdo con la imagen de un 'Arlequín', una leyenda 'Dios a ti te puso alas y a mi me arrancó el corazón', una 'Flor' a la altura de la muñeca, a la altura del codo un tatuaje con la imagen de un 'León' y la 'Santa Muerte', uñas postizas solamente en la mano izquierda.

Vestía: Palazzo color vino y calzaba tenis color blancos.

### **Resumen de los hechos:**

Siendo aprox. las 15:30 hrs. Betzabé Alvarado Gallardo fue vista por última vez en la cerrada 9C Norte, edificio 10013, departamento letra G, Villa Frontera; siendo esta la última vez que se la vio, sin que hasta el momento se tenga noticia sobre su paradero.

Si usted tiene cualquier información sobre la ubicación o condición de Betzabé, por favor comuníquese al número telefónico de emergencias 911, o de denuncia anónima 089, ó la Fiscalía General del Estado de Puebla (FGE) 22 12 83 81 42 / Colectivo «Voz de los Desaparecidos en Puebla»  
vozdesaparecidosPuebla@gmail.com

A través de un comunicado, el colectivo Voz de los Desaparecidos exigió al gobierno de Puebla garantías de seguridad para todas las personas que buscan a sus seres queridos desaparecidos e hicieron responsable al gobierno encabezado por Miguel Barbosa de cualquier ataque o incidente que puedan sufrir.

El gobierno de Puebla y la Fiscalía General confirmaron el crimen, con el compromiso de hacer una investigación exhaustiva, pero sin dar más detalles de lo ocurrido hasta el momento de esta publicación.

La [@FiscaliaPuebla](#) lamenta la privación de la vida de una mujer en Villa Frontera e informa que ha iniciado la investigación respectiva y trabajará intensamente hasta esclarecer el suceso en el menor tiempo posible. [pic.twitter.com/m4A7bkLqEf](https://pic.twitter.com/m4A7bkLqEf)

— FGE Puebla (@FiscaliaPuebla) [October 4, 2022](#)

Con el crimen de Esmeralda Gallardo, el proyecto A dónde van los desaparecidos ha contabilizado el asesinato de al menos 16 personas, la mayoría familiares, dedicados a la búsqueda de personas desaparecidas. No sólo las mata y enferma el paso del tiempo y la impunidad, en México también mueren por represalia a sus investigaciones y su exigencia de justicia.

El último caso registrado fue el de Rosario Lilián Rodríguez Barraza, una mujer de Elota, municipio al sur de Sinaloa, a quien asesinaron luego de una misa en honor a su hijo Fernando Abixahy Ramírez Rodríguez, desaparecido el 16 de octubre de 2019 en la Cruz de Elota.

La mujer volvía a su casa, cuando una camioneta con hombres armados se paró frente a ella. Los hombres la subieron a la fuerza y luego la asesinaron. Ese hecho ocurrió con amenazas previas, pero como sucedió con la señora Esmeralda Gallardo, no obtuvo protección del Estado.

\*\*\*

[www.adondevanlosdesaparecidos.org](http://www.adondevanlosdesaparecidos.org) es un sitio de investigación y memoria sobre

las lógicas de la desaparición en México. Este material puede ser libremente reproducido, siempre y cuando se respete el crédito de la persona autora y de A dónde van los desaparecidos (@DesaparecerEnMx).

[LEER EL ARTÍCULO ORIGINAL PULSANDO AQUÍ](#)

Fotografía: The observer

**Fecha de creación**

2022/10/28